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«Лента памяти учителей…» 
В стенах КемГМУ 100 – летию профессора Евгения Николаевича Шерстенникова был 

посвящен круглый стол. Почтить память профессора, проработавшего в КемГМИ 32 года, 

15 лет   Евгений Николаевич был деканом лечебного факультета, 24 года заведовал 

кафедрой топографической анатомии и оперативной хирургии. Почетный гражданин 

Кемеровской области, Участник Великой Отечественной Войны. Память о нем пришли 

почтить его ученики, коллеги, студенты университета. Он был среди тех, кто составил 

первый преподавательский коллектив, чьи имена неотделимы от истории КемГМУ. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

Дочь Евгения Николаевича, Елена Евгеньевна Шерстенникова, канд. мед. наук, доцент 

кафедры общей, факультетской хирургии и урологии КемГМУ Минздрава России. 

погрузила весь зал в атмосферу своих воспоминаний об отце.  Все присутствующие 

слушали трогательное выступление о жизни и работе Евгения Николаевича. 

«Евгений Николаевич после поступления в институт был старостой группы, 

член комсомольского бюро, как курса, так и факультета, он был отличником 

настоящим, что не мешало ему заниматься и спортом. 

 

  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Он имел первый разряд по лыжам, первый разряд по легкой атлетики, третий 

разряд по метанию ядра, самое спортивное достижение является великий 

заплыв по реке на протяженности 26 км. Это был 1951 год, август месяц, 

результат по заплыву составил 5 часов 7 минут и 45 секунд», - с гордостью 

говорит Елена Евгеньевна. 

 

 

 

 

 

 

 

 

«Одновременно с работой и учебой в аспирантуре поступил на должность 

ассистентом кафедры нормальной анатомии открывшегося в КемГМИ. 

Евгений Николаевич чтил всех своих учителей. В 1962 году был назначен на 

должность проректора по учебной работе. Это был первый проректор по 

учебной работе. О его достижениях говорить можно много. 

 



 

Учебный план освоения дисциплин был согласован таким образом, что 
студенты постепенно осваивали прирастая знаниями, в конечном счете 

выходили с очень хорошим багажом знаний нашего вуза. С 1964 года Евгений 
Николаевич избран на должность заведующего кафедрой оперативной 

хирургии топографической анатомии, которой он заведовал вплоть до ухода 
на пенсию до 1988 года. Его жизнелюбие, эрудиция, творческий задор, умение 
организовать и увлечь людей. Благодаря его руководству, кафедра расцвела. 

Кафедра обладала просмотром учебных кинофильмов, ни одна кафедра таким 
залом не обладала. Студенты учились на оперативной хирургии 

топографической анатомии не за срок, а на совесть. Поскольку этот предмет 
стоял во главе угла, специалиста врача. Лекции Евгения Николаевича были 
очень интересными, познавательными и всегда материал преподносился с 

определенной долей артистизма, увлекательно. Казалось бы, топография  -  
это скучно, уныло, но расцветить такой предмет, это конечно нужно иметь 
определенный талант. Лекционный зал всегда был полон, аншлаг. Мало того, 

на лекции приходили Евгения Николаевича и коллеги, хирурги, которые уже 
были практикующими врачами. Заведуя кафедрой, вел ни только лекции, но и 
практические занятия. Завершающим аккордом был экзамен по оперативной 

хирургии. Студенты говорили так, «оперативку сдал – можно жениться». Это 
один из сложнейших предметов, студентам было престижно и горды были те, 
кто получил пятерку у Евгения Николаевича при сдачи экзамена». – продолжала 

рассказывать Елена Евгеньевна 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Делились своими воспоминаниями об учителе, наставнике, о великом, колоритном 

человеке и его ученики. 

«Первая наша встреча в 1968 г., морфологический корпус, лекционный зал, на 

тот момент мне он показался холодным, не уютным и вот началась лекция, 

первая лекция по анатомии. Евгений Николаевич не читал лекции, он 

показывал удивительное по красоте, по пластичности представление, его 

артистизм, харизма, театральный задор. После этого началась лекция, 

началось путешествие в мир анатомии. Прошло уже много лет и я хочу 

сказать большое спасибо университету, университет меня воспитал не 

только как личность, профессионала, университет наделил меня и многих 

других, способностью мыслить, способностью думать, приводить и приходить 

в основу этих мыслей, взвешивая решения, которые мне помогали не только 

оценить ситуации, в которых мне пришлось побывать. Только тогда я понял 

действительный истинный масштаб личности Евгения Николаевича, это 

глыбище. Хочу подчеркнуть характеристику Евгения Николаевича, много 

людей, больших, гениальных, очень интересных, многогранных, но это большое 

количество людей очень редко обладают талантом и возможностью быть 

свободным, истинно свободным. Как говорили древние: познай истину и будешь 

ты свободным. Так вот, Евгений Николаевич - он был свободен, свободен в 

выборе, свободен сказать то, что он думает», - отметил ученик Евгения 

Николаевича, профессор, д.м.н. Лишов Евгений Владимирович. 

 

 

 



«Шерстенников Евгений Николаевич сегодня -  это легенда нашего 

университета, легенда медицины Кузбасса.  

Насколько гармоничным был Евгений Николаевич, во все периоды жизни нашей 

страны он проявил себя, как настоящий патриот к своей Родине и на всех 

этапах был отмечен определенного уровня его достижения. Можно сказать 

одной фразой о его жизни: он был участником Великой Отечественной Войны. 

Он внес свой посильный вклад в эту победу. Насколько была яркая его жизнь, 

послевоенные годы. Он стал прекрасным преподавателем, он был 

талантливым организатором студенческой жизни. Он всегда индивидуально 

подходил к каждому студенту. О нем можно говорить много. Мы ученики 

очень благодарны талантливому человеку, он всегда будет в нашей памяти и 

мы всегда по возможности будем равняться на этого человека», - ученик 

Евгения Николаевича, профессор Путинцев Александр Михайлович.  

Еще одно воспоминание, ученик, профессор Воробьев Анатолий Михайлович, рассказал о   

своих чувствах к учителю: «Я разделил все этапы жизни Евгения Николаевича на 

три этапа: война, этап педагогической деятельности, как организатор. Я 

вспоминаю занятия на оперативной хирургии, дисциплина очень серьезная, та 

структура этой кафедры была такая, которая позволяла на первичных 

этапах овладеть хирургическими навыками. До сих пор помню эту 

операционную, которая была на кафедре. Лекции Евгения Николаевича были 

образные и действительно всегда на лекции присутствовал аншлаг, потому 

что Евгений Николаевич не читал по написанному, он говорил экспромтом и 

всегда очень ярко, сравнивал ту или иную ситуацию и это производило 

впечатление на аудиторию. Поэтому не пришлось никогда ему отмечать кто 

пришел на лекцию, а кто не пришел, всегда был полный зал. Работа в деканате 

это не простая работа, Евгений Николаевич показал и здесь себя как довольно 

большим организатором. Сегодня наша встреча посвящена тому времени, из 

которого для себя нужно брать очень многое, которое может быть примером 

для последующей вашей профессиональной жизни».  

Коллеги Евгения Николаевича делились своими воспоминаниями, как о друге и 

наставнике.  

Лидия Николаевна Смердина, д-р мед. наук, профессор кафедры ортопедической 

стоматологии и ученица профессора Шерстенникова вспоминает: «На кафедре 
стоматологии моем окна и вдруг, к нам заходит высокий, в пальто и почему - 
то в шляпе красивый, молодой человек. И он начинает с нами разговаривать, 

рассказывать истории из жизни. Мы открыв рты, бросив тряпки, смотрим на 
него, а он как артист, такое у нас сложилось впечатление, артистичный 

человек, а он оказывается уже кандидат медицинских наук, это вообще 
невообразимое что-то было. Евгений Николаевич вел у нас занятия по 

оперативной хирургии и  принимал экзамены. Оперативную хирургию было 
очень сложно у него сдать. Я получила четверку, но пятерку никто не получил. 



Спустя время я поняла, Евгений Николаевич чувствовал и видел людей, кого 

можно дальше пропустить, а кого нельзя, лучше затормозить. Евгений 

Николаевич очень прозорливый человек. На занятиях всегда поднимал острые 

вопросы, которые требовали решения. Расшевелит всех, тут уже не 

задремлешь. Он не был безразличным человеком никогда. Он всегда жил 

интересами института. Таким был активным человеком, неравнодушным, хотел 

чтобы лучше было везде. Он хотел воспитать в студентах не только врачей, а 

граждан России, поэтому он не уставал и всегда с удовольствием рассказывал о 

своей жизни. Мне было очень приятно, когда он мне однажды сказал: «Да, ты 

настоящий профессор, не просто так имеешь диплом». Евгений Николаевич 

человек, который всегда может служить образцом настоящего советского 

человека, патриота, любящего Родину, любящего свою профессию, любящего 

детей. Он не уставал от жизни».  

Студентам Лидия Николаевна пожелала не уставать, жить, всегда учиться, овладевать 

знаниями, чтобы стать мастерами и профессионалами своего дела.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Завершила эту встречу коллега Евгения Николаевича, Валентина Васильевна Нифантова:  

«Настолько это была яркая личность, я видела его на демонстрациях, в 

морфологическом корпусе. Это общественный деятель, что мне в нем 

поражало всегда, это был удивительно умный человек, широко эрудированный 

и очень смелый. Он мог дать характеристику каждому. Выступал грамотно и 

смело. Это личность, которая оставила след». 

Наша встреча - это яркий пример преемственности поколений, и пусть ушла та эпоха, 

сегодня она останется в наших сердцах, эта связь с  будущим. 

                                                                           


